

PRECIOS DE SUSCRICION

En Gerona 1 mes 6 rs., 3 id 16
Resto de España y Portugal. 1 id. 8 id. 3 id. 18
Islas de Cuba y Puerto-Rico Semestre 6 pesos
en oro, 1 año 12
Trimestre, 48 rs.
No se servirá ninguna suscripcion, sin previo pago adelantado.

PUBLICASE.

Los Miércoles, Viernes y Domingos.

LA LUCHA.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

ANUNCIOS

A los suscritores por un año, á medio real la línea y á real los no suscritores. Por meses, precios convencionales. Anuncios mortuorios en la cuarta plana doblada 40 reales en adelante. Los comunicados y remitidos de 1 á 20 reales línea á juicio de esta Administración. Todo pago se entiende por adelantado. Insertese ó no, no se devuelve ningun original.

REDACCION Y ADMINISTRACION.

Calle Progreso, número 4, piso 3.º 5.

SINGER LEGITIMAS
LA MAQUINA DE COSER
MAS PERFECCIONADA QUE SE CONOCE
A 10 reales semanales.
Abeuradors 8, Gerona.
Gerona 10 Octubre de 1883.

A vuela pluma.

El lector conoce cuanto ha sucedido en París con motivo de la llegada á dicha capital del Rey de España; cómo también lo ocurrido á su regreso á la patria y, en parte, sabe el juicio que á la prensa de todas las naciones ha merecido el proceder del grosero populacho de la capital de la república vecina. El plan que se propusieron los intransigentes parisienses ha salido completamente fallido; la opinion de Europa y América no ha podido ser mas contraria á la Francia; la debilidad del gobierno de esta nacion y hasta si bien se mira, su tácita complicidad en los acontecimientos, ha quedado demostrada hasta la evidencia y el entusiasmo de los Españoles ante todo lo sucedido y su monarquismo, ni ha podido identificarse con mas expresion ni ha podido manifestarse con mayor entusiasmo, de modo, que los que suponian amortiguado el espíritu monárquico de nuestro pueblo, han recibido un desengaño tan grande como merecido. Estamos, pues, de enhorabuena los que de monárquicos nos preciamos siendo completamente inútil el empeño que ahora ponen algunos republicanos para disimular su malhumor y amortiguar el proceder innoble de sus correligionarios los franceses que no ha podido ser mas denigrante para ellos mismos ni para su nacion cuyo buen nombre debe importarles muy poco por lo que se ha visto. El fan y deseos de estos compatriotas nuestros, que no les envidiamos, luchan con la realidad de los hechos, porque el pretender oscurecer lo que el mundo civilizado conoce y desvirtuar lo que España entera ha presenciado, si no es una insigne locura es una temeridad jamás vista. Dejémosles en su empresa nada envidiable; queden los sucesos consignados y démonos por satisfechos cuantos al interés de la patria no posponemos ningun otro interés ni político, ni de principios, y menos de escuela.

Y cuidado que lo que El Demócrata de esta ciudad y otros periódicos nos achacan, carece completamente de razon y fundamento. Nosotros no nos hemos referido en nuestras apreciaciones al ocuparnos de lo acontecido en la capital de Francia, al pueblo francés en su genuina manifestacion, ni podiamos hacerlo por cuanto desde el primer momento se evidenció que los que insultaban al Soberano Español era la hez del pue-

blo francés del cual hemos dicho lo que nuestra indignacion nos ha sugerido sin que retiremos una coma ni una letra de lo dicho. ¡No faltaria mas que aun tuviéramos que dar gracias á los que así faltaron al deber de toda ley rudimentaria! Si esos periódicos se fijaran en lo que dice la prensa decente de todas las naciones, verian como nosotros nos hemos quedado cortos al calificar tal prueba de cobardia y de consideracion que si para algunos merece aplausos, en nuestro concepto esos aplausos solo merecen la pena que nos producen. Hemos dicho que el gobierno francés se ha mostrado débil ó cómplice, y no nos retractamos y ahora hemos de añadir, que lo acontecido solo podia suceder en una nacion regida por la forma republicana tal y como ejerce esta su influencia en Francia, en donde una Luisa Michel ó un Rochefort significan la apoteosis de la gloria y de la libertad. También parece se extrañan esos periódicos de que el recibimiento de que ha sido objeto el popular Rey don Alfonso XII de parte del pueblo de Madrid, nos haya entusiasmado. No sabemos el porqué de esa extrañeza; lo que hemos sentido es no haber podido tomar parte en aquella manifestacion en donde andaban mezclados en sublime maridaje el amor pátrio y el sentimiento monárquico en honor al joven Soberano que así ha sabido conducirse en medio de aquellas turbas tabernarias, solo y abandonado de quien debió protegerlo desde el primer instante, ó mejor dicho, de quien debió evitar esa mancha que hoy empaña al gobierno de una república tan débil como desgraciada. Fuera de esto, hemos dado á nuestros lectores cuantas noticias hemos creído prudente darles para que apreciaran en su justo valor los acontecimientos, y si hemos insertado el pasquin que tanto ha dolido á El Demócrata, lo hemos hecho en uso de un legítimo derecho y seguros de que nuestros lectores darian á sus cortas líneas el valor que realmente tenían en los momentos que fueron redactadas, porque, al fin y á la postre, lo que allí se dice no está tan mal dicho como todo eso, porque, si el pueblo francés lo constituye la gentuza que silbaba, como han dicho los mismos periódicos intransigentes, habrá que convenir en que la calificacion no está del todo desprovista de fundamento. Nosotros creemos que aquella turba de gritadores es la misma, ó de la misma calaña de aquella que robaba, incendiaba y asesinaba en París cuando los Alemaes cercaban la capital; aquella que gritaba ¡á Berlin! sin menearse de sus barrios favoritos y la que no hace muchos meses acompañaba á la heroína Michel adjudicando el derecho al robo para los que tienen hambre, desacreditando así á la misma república, manchando el buen nombre de la nacion que debía arrojarla fuera de su seno y haciéndose la justicia única que

puede hacerse. Si esos periódicos que tanto se lamentan de lo que el pueblo español ha hecho ofendido, creen que obran bien al decir lo que dicen, nosotros creemos que obramos perfectamente al escribir lo que venimos escribiendo. Hay solo una diferencia y es, que mientras nosotros estamos con la nacion, ellos están con la escepcion.

Y para que se vea lo que decimos, hé aquí la siguiente carta-protesta que á S. M. el Rey ha dirigido el Comité imperialista de Asnieres y que, segun dice Le Gaulois, fué aprobada por aclamacion y en medio de un entusiasmo indescriptible: Dice:

«A S. M. el Rey Alfonso XII.—Señor: El comité imperialista de Asnieres, en su reunion mensual de hoy, asistido de numerosos miembros de los comités de Paris, Levallois, Courbevoie y Puteaux, tiene el honor de dirigir á V. M. la expresion de sus sentimientos por las escandalosas escenas producidas al paso de Vuestra Majestad.

No es Francia, señor, la que ayer cometió semejante villanía. Fué la hez de la sociedad que contaba con la tolerancia y complicidad criminales del execrable gobierno que sufrimos.

Imperialistas de corazon, respetamos demasiado el principio de autoridad para que los escandalosos sucesos de ayer no llenen nuestros corazones de legítima indignacion.

La Francia de Napoleon, que dió larga hospitalidad á vuestra augusta madre, no está mas que dormida. ¡Ya despertará!

Dígnese V. M. admitir la expresion de nuestros sentimientos. Es preciso que sepais, señor, que aun hay en Francia verdaderos franceses, verdaderos patriotas que sufren cruelmente cada vez que el honor de nuestra nacionalidad está en peligro.

Tenemos el honor de ser, señor, de V. M. muy humildes y respetuosos servidores.»

Siguen numerosas firmas.

«Pues] como los imperialistas, se han expresado todos los periódicos franceses sensatos, dejando á parte lo que ha dicho y dice la de Alemania, Inglaterra, Italia, Austria y América, que si hay necesidad extractaremos para que se convenzan los que necesitan conviccion siquiera sea aparentemente. Y vamos á otra cosa.

Cualquiera creará que en vista de todo esto que ha sucedido y del periodo que atravesamos en que el gobierno está empeñado en las reclamaciones á Francia, los partidos políticos habrán adoptado una actitud reservada ó espectante para no oponer obstáculos al gobierno: pues quien tal crea anda á caballo en el error mas inocente. Esto es lo que debiera suceder seguramente y lo que aconseja el patriotismo; pero los partidos lo ven de otra manera muy distinta y hay que resignarse. Escepcion hecha del partido conservador que ha adoptado el acuerdo de no atacar al gobierno ni hostilizarle interin esté ocupado en arreglar el asunto internacional que á todos

preocupa, los demás hacen lo que pueden para manifestarse apasionados é avanzados desde los republicanos mas avanzados hasta el izquierdista. Que los no monárquicos obren como obran, es sensible pero al fin y al cabo tiene su explicacion; pero que un partido monárquico como el de la izquierda combata al gobierno en la forma conque lo hace, nos duele en el alma y porque nos duele lo sentimos. Para la izquierda no hay mas dios ni santamaria que la caída de Sagasta; con tal que Sagasta desaparezca se alcanza el desideratum, el único bien que priva y la única felicidad apetecible. Por supuesto, que esto lo acuerda el Directorio en cónclave, porque sus individuos, desde el momento en que están separados, se disgregan en opiniones y cada cual varia de tono y se conforman casi todos en lo que no encuentran bien cuando se reunen. En medio de esto, se nota flotando en la superficie izquierdista la tendencia conciliadora. ¿Cómo se explica esto? preguntarán seguramente nuestros lectores; pues se explica como se esplican todas las cosas de la izquierda: hombres importantes del Directorio se muestran intransigentes y su tesitura predomina en las sesiones del Directorio; pero los mas del Directorio desean la conciliacion, trabajan por ella y se disponen á llegar á su alcazar, solo que cuando asisten á las reuniones convocadas callan y dejan correr la bola, al menos segun se dice, porque lo cierto es que la disparidad tiene en discordancia á los señores solo que se cala cada cual lo que ocurre á puerta cerrada por mas que los hechos digan todo lo contrario de esa unanimidad de opiniones. Estos viceversas constituyen la idiosincrasia de la izquierda dinástica y de aquí el torrasol que presentan sus facetas que segun como se miran así son, aunque analizando sus efectos se vé un fondo agradable á la vista y deleitable al ánimo de los que desean una fusion tan patriótica como necesaria á los inteses liberales.

El correo llegado ayer no dice nada nuevo. Los periódicos y los telegramas se ocupan de las negociaciones con Francia y de la crisis. De lo primero, dicen que se llegará á una solucion muy satisfactoria de lo cual nos alegramos vivamente, y de la crisis cada cual habla segun sus deseos. Todo el mundo conviene en que la crisis está cercana, en lo que no convienen es en el modo de apreciarla, porque interin unos dicen que será ministerial, aseguran otros que será política y, mientras la generalidad indica que el Sr. Sagasta reconstituirá con elementos propios y de la izquierda, otros desean que el poder vaya al Sr. Cánovas del Castillo y una parte de los izquierdistas lo quieren para el Duque, y decimos que una parte, porque la mayoría

16
12
22
16
192
12
2
96

de esa agrupacion parece dispuesta á transigir y á formar ministerio con el señor Sagasta.

Pronto hemos de salir de dudas si tan inminente es la crisis como se dice; lo mas chocante es que mientras al aparecer, Moret, Linares Rivas y otros hombres de viso en la izquierda desean como medio de transaccion un ministerio Posada Herrera, combate esta aspiracion *La Izquierda Dinástica* que representa la tendencia intransigente; su dilema es que caiga Sagasta y que el poder vaya ó al Duque de la Torre ó á Cánovas. Lo bueno que este dilema tiene es la concision y claridad y lo mejor la antinomia que revela entre los de la familia. Nada decimos referente á los que quieren prescindir del señor Sagasta para una solucion liberal, porque la sola enunciacion del propósito descubre lo burdo del problema, como si el partido liberal-monárquico pudiera consentir la anulacion de su jefe y como si Sagasta fuera una cualquier cosa en la politica Española. Hay cosas que no se explican en hombres de talento, á no ser considerándolas como hijas de la pasion.

El tiempo ayer mas razonable con nuestra conveniencia, menos frio y nada de viento incómodo.

Patria. (1)

Hermoso y espléndido el sentimiento del patriotismo, ha levantado como un solo hombre al pueblo español una vez fueron públicas las demostraciones hostiles de que ha sido objeto nuestro Monarca en la capital de Francia que se vió precisado á abandonar.

España se siente herida por las ofensas que ha recibido en la persona de su mas augusto representante, y todos los corazones españoles reprobaban con la energia y valor de que tienen dadas tantas muestras, los insultos á su patria.

Los hombres sensatos hacen muy bien en culpar á Mr. Grevy: alguien ha querido disculparle diciendo que D. Alfonso debió haber hecho su visita oficial al ir á Alemania, y entonces no hubiera tenido pretexto la manifestacion contra su augusta persona.

Precisamente esta es la causa principal de la responsabilidad del presidente.

El rey quiso lo primero como una muestra simpática á Francia, y al efecto se detuvo en Paris antes de ir á Alemania; si se dirigió á las naciones del Norte y cruzó la capital de Francia de incógnito, fué accediendo á los deseos del gobierno francés.

¡Ya se vé, Mr. Alberto Grevy estaba cazando en su vergel de Mont-Sous-Vandry y no era cosa de molestarle!

Agrava de todo punto le conducta del presidente la circunstancia de que diez dias antes de salir el Rey de Madrid, el embajador español hizo de nuevo presente al ministro de Negocios extrangeros el deseo de S. M. de detenerse en Paris antes de ir á Berlin. Se le contestó que no habia nada dispuesto para recibirlo y se le suplicó que aplazara su visita oficial para cuando regresara á España.

El Rey no ha cometido las faltas de tacto que franceses maquiavélicos han supuesto y de que tal vez algun español—todas las naciones tienen sus renegados—meatecato

(1) Por falta de espacio no pudimos publicarlo en el número anterior.

ó indigno se haya hecho eco. No pudo eludir la invitacion formal que se le hizo de aplazar la visita oficial y casi suplicante que se le ha dirigido posteriormente para que no dejara de detenerse, súplica hecha al hacer el señor duque de Fernan-Núñez, sin duda en vista de lo que observaba, algunas observaciones sobre la oportunidad de la visita de S. M.

Julio Ferry, de buena fé indudablemente, contestó que garantizaba á S. M. un recibimiento digno de él y de España, añadiendo que si el Rey no se detenía en Francia se tomaria como un desaire. Los sucesos han venido á demostrar la autoridad que tenían las palabras de M. Ferry.

Con esos antecedentes ¿con que derecho el presidente Grevy se muestra indignado del escándalo de los bulevares á presencia de S. Magestad? ¿no hubieran sido de oportunidad á sus palabras de sabor cartaginés; «Vengo Sr, á suplicaros no me confundais con los miserables.»

(que eso traducido dijo en buen castellano) las palabras que hiperbólicamente *Le Gaulois* pone en labios del rey «esos miserables, caballero, no debeis ir á buscarlos muy lejos. Los teneis á vuestro lado. En vuestro propio domicilio. Vuestro yerno ha dicho en su periódico que sentiais repugnancia profunda en venir á recibirme.»

Pero el pueblo español no tiene que meterse en si el culpable ha sido el presidente Grevy del insulto inferido á su monarca ó si lo que se llama la inconsciencia del populacho es la causa única del vergonzoso incidente que hoy le indigna. El pueblo solo sabe que su Soberano ha sido injuriado, que los buenos principios internacionales han sido hollados y hollados en Paris, la capital que se intitula del mundo civilizado y cabeza en realidad, de un pueblo cuyas invasiones nos han costado torrentes de sangre, atizador de todas nuestras discordias y á cuyos mercados afluye en premio de tanto agravio un rio de oro español; un pueblo que cuando España, en su primera guerra civil lloró los mas cruentos horrores, dejó que Inglaterra tomara la iniciativa del humano tratado Elliot, y si cuando el absolutismo ha reinado ha dado armas á los liberales, en cambio ha vomitado legiones contra la libertad cuando ha visto vermejearla en nuestro territorio, todo para comerciar con nuestras debilidades, nuestro apasionamiento ó nuestra ceguera.

España que ha derrotado siempre á Francia en buena lid, ha sido, no obstante, desde tiempo inmemorial su juguete. Menester es que esto se acabe y variemos con ella radicalmente de política, como ha variado nuestra hermana Italia mas avisada que nosotros. Sin duda que el incidente hoy en pie será la gota que haga rebosar el baso.

Y no se diga que aquel incidente es una sencilla *impolitesse* como con melosidad se han aventurado á decir algunos periódicos republicanos de Paris.

¿Que derechos tiene un soberano que se halla en pais extranjero, y de que modo debe tratarle el dueño del pais? pudiera preguntarse á esos periódicos.

Cuando un soberano pisa territorio extranjero si ha ido como viajero, que así iba nuestro Rey, su dignidad sola y lo que se debe á la nacion que representa, le liberta de cualquier insulto, le asegura toda suerte de respetos y atenciones y le exime de toda jurisdiccion.

¡Medrados estaríamos con que todo se reduce á una *impolitesse*! No. Estamos frente á un gran conflic-

to internacional, conflicto que, cuando vibra entera la cuerda del patriotismo como hoy vibra en España no puede inquietarla, pues la exaltacion patriótica reinante lo proclama elocuentemente.

Hispanus.

La Semana en Madrid.

Un grito de indignacion exhaló el pueblo de Madrid y de España en general cuando detalladamente tuvo conocimiento del ultraje inferido á España en la persona de nuestro joven monarca, por una turba asquerosa en las calles de París.

Fué una ofensa que hirió hondamente al corazón del valeroso pueblo Español. Este noble pueblo que á través de mil generaciones ha podido ser vencido alguna que otra vez pero nunca humillado, pidió á voz en grito una justa reparacion que el Gabinete presidido por el Sr. Sagasta, fiel custodio de la honra y dignidad de nuestra querida España, se ha apresurado á pedir.

Por las noticias recibidas últimamente en los centros oficiales, se sabe que el Gabinete francés está dispuesto á dar toda clase de satisfacciones, en lo cual dará una prueba patente de la amistad que ha dicho nos profesaba.

Como quiera que nuestro augusto monarca se encontró falto de la hospitalidad que de antemano le habia ofrecido el gabinete francés, recobró de nuevo el incógnito por consejo de su gobierno y volvió apresuradamente á su querida y amada patria en la que encuentra el amor y el cariño que le ha sido negado por parte de una kabila de salvajes indignos de toda consideracion social.

Las personas reales hicieron su entrada en Madrid y fueron recibidas con un entusiasmo que rayaba en frenesi por un inmenso gentio que no cesó de aclamarlas y vitorearlas hasta verse hospedadas en el Palacio de la plaza de Oriente.

No ha habido centro político artístico y literario que haya dejado de enviar sentidos telégramas de felicitacion y adhesion á nuestros augustos reyes.

Inspirada la prensa de Madrid por un loable espíritu patriótico, abrió un pequeño paréntesis á la política para de esta manera permitir que el Gobierno pudiese volver con todo desembarazo por nuestro honor hollado.

Poco duró esta tregua. El afan descomedido de ser poder, hizo olvidar á la prensa izquierdista la actitud patriótica que hasta ahora ha venido siguiendo con mas ó menos ambages, la prensa conservadora y empezó por lanzar virulentas diatribas contra el gabinete presidido por el señor Sagasta, sin otro afan ni mas guia que la de obtener su dimision.

La opinion pública niega toda autoridad á la fraccion izquierdista, y por eso ni se la escucha ni se la atiende. Sus desafortados gritos se pierden en las áridas llanuras del desierto.

Y ya que estoy hablando de la fraccion izquierdista, no será por demás decir cuatro palabras sobre los propósitos que abriga el directorio.

Vuelta con lo que hasta la sociedad tiene sabido todo el mundo, ha acordado continuar la guerra que á la fusion tiene declarada sin consideracion de ningun género.

Pretende, por otra parte, imponer

al pais un gabinete presidido por el señor Posada Herrera que le sirva de puente para escalar el poder; pero este eminente hombre público, dados sus antecedentes, su historia y su reconocida consecuencia política, no consiente ni consentirá jamás que su nombre sirva de pantalla para elevar á una fraccion que lleva trás si la zozobra y la intranquilidad en el corazón de todo el elemento liberal sensato del pais.

Si la fraccion izquierdista no ocultara lo que pasa entre sus gefes y si dijera que Martos vá solo, que Montero Rios no quiere asistir á ninguna otra reunion del directorio que Moret nada entre dos aguas inclinándose al sol que mas calienta y que los demás no tienen rumbo donde poder anclar su desvencijada nave, tiempo haria que no se hablara de aquella fraccion.

El salon de conferencias vese animado como nunca ha estado en época de vacaciones.

La crisis es el asunto que atrae la atencion de todos los políticos. Cada partido, cada fraccion y cada diputado ó senador forma el Ministerio á medida de su gusto y de sus deseos. No se necesita ser profeta para adivinar la resolucio que cabrá á la crisis que, mas ó menos tarde, se plantee.

En la conciencia de todos los políticos que piensan y examinan con detencion é imparcialidad la cuestion de la crisis, está que el señor Sagasta continuará mereciendo la confianza de la corona, quien reorganizará el gabinete sin ningun elemento de la izquierda.

Ahora comprenderán los lectores de LA LUCHA el porqué la izquierda se desata contra el señor Sagasta y la fusion.

Son gente que les pesa mucho resignarse en la desgracia.

El Duque de la Torre, sin la ostentacion que le daria el elevado cargo de gefe del gobierno; Balaguer sin el gobierno del Banco de España y los demás sin representacion alguna, son hombres al agua.

Aquí paz y despues gloria y hasta la próxima semana.—M. B.

Circular

á los Fiscales de las Audiencias.

El fiscal del Tribunal Supremo ha dirigido á los funcionarios del cuerpo fiscal una circular dando instrucciones que aquellos han de observar en el conocimiento de los delitos de imprenta.

El fiscal comienza declarando que, en virtud de la ley de 26 de Julio último, hoy la única legislacion aplicable á estos casos es la ordinaria; que cuanto no se halle comprendido en las disposiciones del Código Penal, es permitido al escritor. Pero todo aquello que sea una injuria ó amenaza á la sagrada é inviolable persona del rey, ó signifique una provocacion directa á dicho delito, ó á un cambio en la forma de gobierno, ó á cualesquiera de los hechos que constituyen la rebelion ó sediccion, y á los restantes delitos que se determinan en las indicadas disposiciones, debe ser inflexiblemente objeto de persecucion y castigo.

Si cualesquiera que sean los delitos, añade, es siempre necesario estudiarlos bajo su aspecto subjetivo, lo es mucho más refiriéndose á los que se cometan por medio de la imprenta, para no confundir el simple error, con el propósito de faltar á las leyes ó de perjudicar á la sociedad.

Para hacer ese trabajo, verdade-

ramente delicado, no basta el examen de las frases que puedan servir de causa inmediata á la persecucion; hay que fijarse en el discurso, en el artículo, en la obra entera, en su conjunto y en sus detalles; se han de apreciar sus formas y su esencia, para que el tribunal pueda formar criterio exacto de la naturaleza, alcance y motivos del asunto.

A todo esto convendrá agregar las comprobaciones extrínsecas que se funden en la conducta anterior del periódico, en las circunstancias de lugar y tiempo en que se publique el escrito, y cuanto además merezca especial mencion.

Cuando el resultado que ofrezca ese trabajo lleve al ánimo del ministerio fiscal la convicción de que se encuentra ante un caso comprendido en las disposiciones del Código Penal: porque todo ello establezca una presunción *juris tantum* de criminalidad, habrá de ejercitar la acción correspondiente en la forma y términos que dispone la ley de Enjuiciamiento criminal.

Termina diciendo que si luego, en el curso del proceso, el escritor consigue allegar elementos de convicción que destruyan esa racional presunción respecto á la culpabilidad de su propósito, el ministerio fiscal rectificará en el acto sus apreciaciones.

Correspondencias.

Figueras 9 de Octubre de 1883.

Sr. Director de LA LUCHA.

Con motivo de ser el último jueves los días del Rey D. Francisco de Asís, en los edificios públicos ondeó el pabellon nacional y los cuerpos de la guarnicion vistieron de gala.

A las primeras horas de ayer domingo se produjo un devastador incendio en uno de los edificios adyacentes del Santo Hospital de pobres, prendiendo la llama en una considerable cantidad de yerba almacenada y axfixiando á un semoviente útil para el acarreo y único patrimonio de un desventurado. Para resacirse en lo posible del accidente, se ha levantado una suscripcion en algunos cafés y es de esperar con ese motivo, que nadie que los frecuente lo propio que los que estan en caso opuesto, se prive del placer de aportar su óbolo en beneficio de los que lloran.

El señor Alcalde D. Enrique Casellas fué de los primeros en concurrir al lugar del siniestro, no obstante la hora intempestiva en que del mismo tuvo aviso, y me consta por el testimonio de los que se hallaban presentes, que no sólo desplegó un celo extraordinario para matar el incendio, sino que á ello cooperó hasta materialmente no desdenándose de las mas rudas faenas, arranque generoso que ha merecido el aplauso público.

Estuvo aqui el jueves á llenar una mision propia de su instituto acerca de los terrenos filoxerados, una comision del centro agricola-catalan de S. Isidro.

Ha sido trasladado el Inspector de orden público de esta ciudad, contra el cual no consta ninguna queja. En su lugar se ha nombrado á don Antonio Ibars que se hallaba en La Junquera, y cuyo nombramiento será indudablemente muy bien recibido dada la buena memoria que aquí dejó el señor Ibars la vez última que fué inspector.

Los sucesos de Paris y efervescencia nacional consiguiente, han provocado aqui como en todas partes sus corrillos, pero sin manifestacion alguna externa. Esto no quiere decir, á mi entender, que como este

es una extremidad de la patria este en ella el patriotismo helado, pues la historia de las invasiones que ha sufrido España prueba lo contrario, si no que, el pais habrá mirado en ciertos actos un exceso de celo, mal ese que suele causar mas extragos que la miserable deslealdad propia únicamente de un corto número de individuos, á quienes no conviene dar nunca la importancia que no merecen ni tienen.

El Corresponsal.

Gacetilla General.

Se ha acercado á nuestra redaccion el panadero de esta Capital don Jaime Besalú, rogándonos hagamos constar en las columnas de este periódico, que apesar de continuarse su nombre entre las firmas que aparecen al pié de la hoja suelta publicada por algunos panaderos de esta localidad con motivo de ciertas medidas adoptadas por el señor Alcalde, dicho señor Besalú ni firmó dicho documento ni autorizó á persona alguna para que pusiera su nombre al pié de la hoja. Así lo consignamos, defiriendo á los deseos manifestados.

—Por el Gobierno civil de esta provincia, y por infracciones á varios artículos del reglamento, han sido multadas las empresas de carruages públicos siguientes:

La de José Vila, de esta Capital; la de Francisco Coll, Canet de Peratlada; Pedro Casagra, de Palafrugell; Alberto Figueró (á) culleta de Cruilles; Pedro Ferrer Coll, de Palafrugell; José Artigas y Compañía; José Vila y Carlos Costa de La Bisbal.

—Segun nos hace saber el Secretario general de la «Asociacion literaria de Gerona,» se ha prorogado el plazo para la admision de composiciones que aspiren á premio en el certamen de este año, hasta el dia 15 del actual.

—La Comision provincial ha señalado el dia 27 del actual para el ingreso en Caja de los mozos que faltan para completar el cupo del último reemplazo y presentacion de los mozos de reemplazos anteriores, cuyos expedientes deben ser revisados.

—Don José Coma y Teru, vecino y residente en Ribas, tiene solicitadas doce pertenencias de una mina de hierro con el nombre de *Esperanza* en el Termino de Bruguera, y pasaje llamado Torrente de la Llougadera. Admitida la solicitud, se ordena la fijacion de edictos para que los que se crean con derecho á reclamar, puedan hacerlo en los términos que marca la ley.

—El último sábado, 6 del actual, la villa de la Junquera celebró el aniversario conmemorativo de aquel triste dia en que Savalls atacó á sus defensores y de los heroicos esfuerzos de estos para rechazar las tropas del pretendiente.

—Hé aqui los premios mayores del sorteo, verificado el 6, de la Loteria Nacional:

6.378 Algeciras. 5.457 Madrid. 10.302 Sevilla. 9.572 Cádiz. 11.592 Cartagena.

Con 5.000 pesetas, han sido premiados los números siguientes:

2.009. 3.146. 7.028. 9.589. 934. 7.596. 1.887. 10.241. 11.046. 6.668. 11.388. 9.788. 10.843. 10.241. 11.046. 1.464. 651. 9.695. 6.658. 6.042. 10.403. 1.839. 6.442. 10.364. 8.085. 8.816. 6.208. 8.273. 3.992. 7.412. 2.274. 1.462. 6.038. 1.077. 9.401. 3.384. 4.536. 8.182. 11.422. 696. 5.644. 1.087. 1.133. 1.318. 9.331. 2.888. 2.484. 10.287. 7.444. 5.264.

—Con satisfaccion consignamos que el Sr. Serra, despues de las medidas adoptadas por los facultativos

en la noche del sábado, entró en la bonancible reaccion la cual ha continuado en tales términos, que si bien ayer los médicos no emitian su opinion decididamente favorable á una inmediata y radical curacion, abrigaban casi fundadamente la convicción de que así suceda.

Felicitemos al enfermo y á su atribulada esposa.

—Nuestro colega «La Voz del Pirineo» dice, que el conductor del Correo de Ripoll á Puigcerdá cumple mal su cometido. Segun los datos que se nos han manifestado en la Principal, la única queja que se formuló hace unas cuantas semanas, costó al Contratista la satisfaccion de una multa de nueve duros, cuyo papel de pagos al Estado está en la Direccion General. Hace cinco dias se recibió el aviso de otro retraso, pero resultando comprobado en el *Vaya* el motivo emitido por el Conductor, comprenderá el colega que la Principal no podia imponer correctivo alguno á no ser obrando despotica é injustamente. Ningun otro parte existe en los centros oficiales, asi es que la excitacion que *La Voz del Pirineo* dirige al Sr. Administrador de la provincia no tiene razon de ser.

Con todo, nos consta que este funcionario ha dispuesto instruir el oportuno expediente en vista de la denuncia del apreciable colega.

—En el segundo tren descendente del pasado domingo, llegó á esta capital el dignísimo Diputado á Cortes por Puigcerdá y distinguido amigo nuestro D. Felix Maciá y Bonaplata, quien fué recibido en la estacion por los Sres. Gobernador civil, Delegado de Hacienda y otros amigos que tuvieron noticia de su llegada. Hospedado en la fonda de Italianos, Jurante el lunes no cesó de celebrar entre istas con varias comisiones de su distrito y recibir la visita de gran número de vecinos de esta ciudad que se apresuraron á saludarle y darle una prueba mas del afecto que le profesan, marchando en el exprés de la noche. Sus muchos amigos sentimos tan rápido regreso obligado por atenciones perentorias que nos privaron del placer de tenerlo un dia mas entre nosotros.

—Relacion de las frutas y carnes que, previo reconocimiento facultativo, han sido decomisadas por insolubres en los mercados de esta ciudad durante la última semana.

Melones 4 kilos. Uvas 3 id. Setas 3 id. Conejo 1 id. Gallina 1/2 id. Higuado y pulmones ganado vacuno 8 id. Id. y bazos id. lanar 12. Id. id cerdo 4 id. Pulmones y bazos id. id. 12.

ASOCIACION LITERARIA DE GERONA.

Certámen de 1883.

Continuacion de la lista de las composiciones recibidas en la Secretaria de la misma hasta el dia de la fecha:

41—Deliri—*Ja may veuré renaxer la pau que un jorn tenia.*—S. M. Casademunt. —42—L' escut de Catalunya—*A Jope el Vellóz—Un brot de llor de la corona.*—Any 873. —43—Amor etern—*El amor no tiene limites.*—44—Consell d' amich—*Creu á qui t' vol bé.*—45—Al tornarla á veure—*Tu mihi sola domus, tu Cinthia, solo parentis—Omnia tu nostræ tempora letitia—Propertius L. I. Elegio XI.*—46—Fortuny—29 Mars.—47—Lo vint y quatre de Maig—*Sant Arcís ¡Deu nos ho pachi!* —48—La Manela y en Manel.—49—Memoria—Comentarios de los capitulos 60 y 61 de la 2.ª parte del Quijote, en cuanto se refieren á Cataluña, precedidos de algunos datos biográficos de Cervantes y de una reseña de sus obras—*Porque se diga que una mano herida—Pudo dar á un dueño eterna vida—Lope de Vega.*—50—El Bastro literario—*De frase extrangera su mal pegadizo—Hoy á nuestro idioma gravemente aqueja—Un Arte pues, tengo moderno y mestizo—Hispano—Latino que*

Apolo bosqueja.—(Imitacion de Iriarte).—51—Lo plor matern—*Plors y pregarías—Vida de Santa Mónica.*—52—Llum del cel.—53—Lo dia de difunts—*Terra y cel.*—54—El baile—*Amor.*—55—Cristobal Colón—*Romances històrics.*—56—Paráfrasis del salmo 148—*Laudate Dominum.*—57—La Estrella del Nort—*No 'n conech cap de tan bella—ni tan pura ni gentil—Goethe.*

Se Continuará.

Gerona 9 Octubre de 1883.—El Secretario, José Camplá.

Variedades.

AMIGOS Y ENEMIGOS.

Una pregunta se hace el *Figaro* que tambien nosotros nos hemos hecho muchas veces; ¿que es mejor, tener amigos ó enemigos? No se ria el que lea, porque la tesis es muy para discutida, y entiéndase que no entran en la comparacion los amigos verdaderos, que son joyas bien raras, sino esos amigos al uso que estilan.

Pues bien, comparemos. El enemigo nos calumnia, cierto: los amigos se contentan en murmurar, lo cual viene á ser lo mismo.

Los enemigos nos disparan con bala roja; pero si los amigos nos acribillan con fuego de peloton, ¿que ganamos?

Los enemigos enseñan su cabeza de Medusa y repugnan; pero los amigos toman el aire mas candoroso y seductor y atraen mientras sueltan en el veneco.

Como los enemigos nos conocen mal y lo ven todo á través de su odio, exageran y producen desconfianza.

Pero los amigos, haciendo elogios acompañados de peros y salvedades, dan á entender que son imparciales y logran su objeto.

Los enemigos dan en la cara y desafian: los amigos hieren por detrás, sin decir ¡agua va!

Los enemigos nos dicen públicamente nuestros defectos y podemos corregirnos.

En cambio, los amigos cuentan á todo el mundo esos defectos, menos á nosotros.

Ahora bien; tesis que convendria discutir: ¿que es mejor, tener enemigos ó tener amigos?

Telégramas.

Madrid 8, á las 3 tarde.—Nuestro gobierno ha pedido al francés que inserte las mismas explicaciones dadas por la «Agencia Havas,» en la seccion oficial del «Journal officiel». Con esta aclaracion, se espera quedará ultimado el asunto.

En el Consejo de ministros habido ayer tratóse de la cuestion política, conviniendo positivamente en plantear la crisis luego que esté terminada la cuestion pendiente con Francia.

Hoy no se celebrará Consejo, pero si probablemente lo habrá mañana, creyéndose que el gabinete presentará su dimision.

A las dos de la tarde han estado en Palacio todos los socios del «Centro Militar» á felicitar á don Alfonso.

Tambien estuvo antes el señor Sagasta para el despacho ordinario con don Alfonso.

Madrid 8, á las 4'30 tarde. La prensa se ocupa exclusivamente de la cuestion pendiente con Francia y de la crisis.

Se cree que el señor Sagasta intentará la formacion de un gabinete de concilia-

cion, formándolo homogéneo en caso de
ao poder vencer las dificultades que se
cpongan á la solucion en primer término
indicada.

Un telégrama recibido por «El Impar-

cial» dice que en Canton los chinos han
asesinado al éonsul norte-americano y que
el vecindario de Canton está en grandisi-
ma efervescencia.

Imp. de «La Lucha.»

ANUNCIOS.

JOSÉ MARIA FAQUINELO, EDITOR, ATOCHA, 155, ENTRESUELO.

PRIMER DICCIONARIO GENERAL ETIMOLOGICO

DE LA
LENGUA ESPAÑOLA

POR
DON ROQUE BARCIA.

Para facilitar la adquisicion de esta obra monumental, única en su género
y ncesaria á todas las clases, se admiten suscripciones por cuadernos semana-
les de cuatro entregas, o sean 32 grandes páginas, á tres columnas, buen papel
y esmerada impresion, al precio de UN REAL la entrega en toda España. Los
cinco tomos, ya terminados y elegantemente encuadernados, se venden á los
precios siguientes:

Tomo I	170 rs.	Madrid:	180	provincias.
» II	180 »	»	190 »	
» III	160 »	»	170 »	
» IV	168 »	»	174 »	
» V	144 »	»	150 »	

A provincias se remiten francos de porte y certificados. Esta casa se encarga
de la encuadernacion de esta obra, para lo cual tiene contratadas en Barcelona
las tapas para los cinco tomos de que se compone. Las tapas, sin montar, se
venden á DIEZ REALES, remitiéndose á provincias francas de porte.
Toda la obra consta de 176 1/2 cuadernos á 4 reales cada uno.

PÍLDORAS HOLLOWAY.

Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamen-
te la sangre, la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza pro-
vienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano.

Las Píldoras HOLLOWAY restituyen al estómago y á los intestinos su accion
normal, regularizan las secreciones y restablecen la buena digestion y gracias á sus
propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfeccion los nervios y
músculos obtienen la debida energia fortificándose enteramente el sistema vital. Las
personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse
del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas
en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY.

El arte médico no ha llegado aun ha producir remedio alguno que pueda com-
pararse á este maravilloso Ungüento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma
parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ul-
ceraciones, siendo considerado como el remedio infalible para la pronta y radical
cura de toda especie de humores, escrófulas, males de pierna, gota, reumatismos
y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazon ó que sufren de co-
tipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando
las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene
siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se toma el Ungüento.

Amplias instrucciones en español,
relativas al uso de dichos medicamentos
envuelven las cajas de píldoras y botes de unguento.

Se vende en las principales farmacias del mundo entero y en el estableci-
miento Holloway 533, Oxford-Street, Londres.

ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO

DE

ALBERTO NUGUÉ.

Plaza de Bellloch, número 4. Gerona.

En esta Imprenta se hacen impresos de to-
das clases y á precios módicos.

ABERTURAS DE REGISTRO.

VAPORES-CORREOS DE LA COMPAÑIA TRASATLÁNTICA

(antes de A. LOPEZ Y COMPAÑIA.)

SERVICIO PARA PUERTO-RICO, HABANA Y VERACRUZ.

SERVICIO PARA COLON Y PACIFICO.

Salidas.	Barcelona.	los dias 5 y 25	de cada mes
	Málaga.	» 7 y 27	
	Cádiz.	» 10 y 30	
	Santander.	» 20	
	Coruña.	» 21	

Los vapores que salen los dias 5 de Barcelona y 10 de Cádiz, admiten carga y pa-
sajeros para LAS PALMAS (Gran Canaria) y Veracruz.

Los que salen los dias 25 de Barcelona y 30 de Cádiz, enlazando con servi-
cios antillanos de la misma Compañia Traslántica, en combinacion con el ferrocarril
de Panamá y lineas de vapores del Pacifico, toman carga á flete corrido para los si-
guientes puntos:

LITORAL DE PUERTO-RICO.—San Juan, Mayagüez y Ponce.

LITORAL DE CUBA.—Santiago, Gibara y Nuevitás.

AMERICA CENTRAL.—La Guayra, Puerto Cabello, Sabanilla, Cartagena de In-
dias, Colon y todos los principales puertos del Pacifico como Punta Arenas, San Juan
del Sur, San José de Guatamala, Champerico, Salina Cruz.

NORTE DEL PACIFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á Ca-
lifornia, como Acapulco, Manzanillo, Mazatlan y San Francisco de California.

SUD DEL PACIFICO.—Todos los puntos principales desde Panamá á Valpa-
raiso, como Buena Ventura, Guayaquil, Payta, Callao, Arica, Iqueque, Caldera, Co-
quimbo y Valparaiso.

Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasa-
jes de ida y vuelta.—Billetes de 3.ª clase para la Habana, Puerto-Rico y sus litor-
les á 35 duros, de tercera preferente con mas comodidad á duros 50 para Puerto-
Rico y 60 duros para Habana.

El dia 25 de Octubre saldrá de Barcelona el vapor

CIUDAD CONDAL.

Para Cadiz, escalas y demás servicios correspondientes.

NOTA. Esta agencia puede facilitar directamente á los cargadores los medios de
asegurar las mercancías y efectos transportados por los vapores de la Compañia
hasta verificar la entrega de dichas mercancías y efectos en los puntos de consigna-
cion.

Representante de la empresa en esta provincia DON ANTONIO BOXA

SOCIEDAD GENERAL

de Transportes Marítimos por Vapor.

COMUNICACION RAPIDA entre EUROPA y la AMERICA del SUR.

Se emplean solo 26 dias—Sale de Barcelona fijamente el 15 y 30 de cada mes.
Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores, BEARN,
La France Savoie Poitou Bourgogne y Navarre, admitiendo carga y pasajeros.

Para Rio-Janeiro Montevideo y Buenos Aires.

Saldrá del puerto de Barcelona el 15 de Octubre

EL VAPOR SAVOIE de 5,000 toneladas

NOTA.—Estando ya limitada la cabida se advierte á los señores cargadores
sirvan pasar nota anticipada de la carga, la que deberá ser entregada el dia 12 pre-
cisamente.

Precios: —1.ª clase, 160 duros.—2.ª 100 duros.—3.ª 40 duros.

Nota.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueden apetecerse.

Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta y
se les proveera de jergon, cabecera y manta, y se les suministrará diariamente vino,
pan y carne fresca, con el servicio de mesa cubiertos, etc. Hay cámara especial para
señoras en tercera clase.

Los pasajeros que lleguen á Buenos Aires por los vapores de la Sociedad serán si
gustan desembarcados y admitidos durante ocho dias en la fonda de emigracion por
cuenta del gobierno argentino. Serán tambien conducidos por cuenta del mismo go-
bieruo (por mar ó ferrocarril) al punto de la república que ellos elijan. Las peticione
sobre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesia.

Se despachan pasajes hasta el 14 si antes no se ha llenado el cupo; para mas infor-
mes acúdase al

Representante general en esta provincia, D. Antonio Boxa

LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Cárlos é hijo, de Madrid,
ojs señores don Aniceto Palahi, Paciano Torres y Marti y Cargol, en cuyas libr
rias se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico indispensable en toda casa de familia, contiene figurines ilu mia,
os de modas de París, patrones de tamaño natural, modelos de trabajo: á la aguj
rochet, tapicería en colores, novelas, crónicas, bellas artes, músicas etc.